

# Inhalt

*Jochen Oltmer*

Einführung: Europäische Migrationsverhältnisse und Migrationsregime in der Neuzeit

*Introduction: European Migration and Migration Regimes in the Modern Era* ..... 5

*Alexander Schunka*

Konfession und Migrationsregime in der Frühen Neuzeit

*Migrants and the Early Modern Confessional State* ..... 28

*Christiane Reinecke*

Riskante Wanderungen. Illegale Migration im britischen und deutschen Migrationsregime der 1920er Jahre

*Illegal Migration in the British and German Migration Regime of the 1920s* ..... 64

*Christoph Rass*

Bilaterale Wanderungsverträge und die Entwicklung eines internationalen Arbeitsmarktes in Europa 1919–1974

*Bilateral Labour (Recruitment) Agreements and the Evolution of an International Labour Market in Europe between 1919 and 1974* ..... 98

*Patrice G. Poutrus*

Zuflucht im Nachkriegsdeutschland. Politik und Praxis der Flüchtlingsaufnahme in Bundesrepublik und DDR von den späten 1940er bis zu den 1970er Jahren

*Refuge in Post-War Germany. Politics and Practices of Admitting Refugees in the Federal Republic and the GDR from the late 1940s until the mid 1970s* ..... 135

## Wissenschaftliche Nachrichten

*Hans Mommsen*

Nachruf auf Henry A. Turner (1932–2008) ..... 176